

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

L'IFAC commente les propositions du BEIS sur la supervision de l'audit et le reporting d'entreprise

L'IFAC met en ligne sa réponse au document consultatif du ministère britannique de l'énergie et de la stratégie industrielle (BEIS), «Restoring trust in audit and corporate governance in the UK».

L'IFAC pointe notamment quelques thèmes majeurs devant régir les réformes futures, et notamment l'importance d'un écosystème efficace, une focalisation soutenue sur la qualité de l'audit et une prise en considération du contexte mondial. La réponse de l'IFAC s'appuie sur le référentiel précédemment publié décrivant la réalisation d'audits de qualité élevée, basée sur la bonne procédure, les bonnes personnes, la bonne gouvernance, la bonne réglementation et la bonne évaluation.

Pour Kevin Dancey, CEO de l'IFAC, les décideurs au Royaume-Uni et dans le monde entier doivent s'attacher sans relâche à poursuivre les réformes en vue d'améliorer la qualité de l'audit. Le Royaume-Uni étant le chef de file en matière de gouvernance d'entreprise, toutes les modifications qu'il validera auront probablement un impact au-delà de ses frontières. Le succès d'une entreprise, la qualité de son reporting et la qualité de son audit dépendent du fonctionnement de l'écosystème de ses participants. C'est pourquoi l'approche holistique adoptée dans la consultation est si importante.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse - 12 juillet 2021

Conseil international des normes d'audit (IAASB)

L'IAASB invite à participer à différents webinaires sur la gestion de la qualité

L'IAASB, en collaboration avec l'IFAC, organise sur Zoom, avec une diffusion en direct sur la chaîne YouTube de l'IAASB, des webinaires consacrés à la gestion de la qualité :

- Webinaire 2 : Resourcing for Quality Management, le 29 juillet de 11h à 12h GMT ;
- Webinaire 3, Your Firm's Monitoring & Remediation Process, le 5 août de 11h à 12h GMT ;
- Webinaire 4, Bringing it All Together: Exploring all the Components of a Quality Management System, le 18 août 2021, de 11h à 12h GMT.

Ces webinaires permettront une plongée en profondeur sur différents aspects de la norme internationale de l'IAASB sur la gestion de la qualité ISQM 1, «Quality Management for Firms that Perform Audits or Reviews of Financial Statements, or Other Assurance or Related Services Engagements» (Gestion de la qualité dans les cabinets qui effectuent des audits ou des revues d'états financiers, ou d'autres missions d'assurance ou missions connexes). ISQM 1 fait partie de la suite des normes sur la gestion de la qualité publiée par l'IAASB fin 2020, afin de renforcer et de moderniser la façon dont les cabinets abordent la gestion de la qualité.

Les webinaires expliqueront notamment comment les cabinets peuvent se doter de ressources appropriées et établir des processus de surveillance et de correction pour satisfaire aux obligations figurant dans la norme ISQM 1.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse - 13 juillet 2021

Un guide du A4S présente le reporting durable

Le projet Prince of Wales' Accounting for Sustainability (A4S) met en ligne un nouveau guide, intitulé «Navigating the Reporting Landscape». Le guide présente une synthèse des principales évolutions récentes du reporting durable, notamment les développements au niveau de l'Union européenne et l'initiative durabilité des Trustees de l'IFRS Foundation. Il explique dans quelle mesure le reporting durable impacte le rôle du professionnel comptable et configure l'avenir du reporting d'entreprise. Il met également en lumière combien ce domaine est susceptible d'évoluer à l'avenir, et propose différentes sources d'information pour baliser sa compréhension.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

A4S - Communiqué de presse - juillet 2021

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE

ACE répond à la consultation de l'IASB et de l'EFRAG

L'EFRAG a publié le 20 mai 2021 une consultation sur son projet de lettre de commentaires en réponse à la demande d'information de l'IASB sur son agenda, ainsi que sur le programme de recherche proactif de l'EFRAG. ACE met en ligne ses commentaires sur cette consultation.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqué de presse - 13 juillet 2021

Fait-on suffisamment pour combattre le blanchiment d'argent ?

Iryna de Smedt apporte sa contribution au blog d'ACE consacré à la lutte contre le blanchiment en décrivant le fonctionnement des activités sources de blanchiment et l'amplification du processus. L'évolution technologique rapide et la mondialisation du secteur des services financiers concourent en effet à rendre toujours plus facile le blanchiment. C'est la raison pour laquelle l'actuelle législation européenne sur le blanchiment doit être améliorée, en passant notamment d'une gestion du risque réactive à une gestion de ce risque proactive, afin de garantir son efficacité. Iryna de Smedt rappelle la récente publication d'ACE intitulée «Building an effective anti-money laundering ecosystem».

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqué de presse - 12 juillet 2021

Nouvel opus d'Audit Policy Update

Dans sa publication de juillet 2021, Accountancy Europe évoque notamment les points suivants :

- le nouveau rôle pour les auditeurs, introduit par la directive sur la communication, par certaines entreprises et succursales, d'informations relatives à l'impôt sur les bénéfices, dite «directive sur les déclarations pays par pays» (DPPP), dont le texte, approuvé après cinq années de blocage par le Parlement européen et le Conseil, impose notamment aux entreprises multinationales dont le chiffre d'affaires total consolidé dépasse 750 millions d'euros pour chacun des deux derniers exercices financiers consécutifs, de publier des informations relatives à l'impôt sur les bénéfices dans chaque État membre, et prévoit l'obligation pour les auditeurs des entreprises concernées de contrôler si l'entité auditée est tenue de publier des rapports PPP et si elle l'a effectivement fait (contrôle d'existence) ;
- l'appel à candidatures pour siéger au PIOB, lancé par le Monitoring Group (mandat de trois ans à compter du 1^{er} janvier 2022) ;
- la demande par le PIOB de manifestations d'intérêt pour siéger au nouveau Comité de Nominations des Conseils de normalisation ;

- l'étude mondiale pointant le manque d'homogénéité des normes d'assurance durable. Ce rapport «The State of Play in Sustainability Assurance: Benchmarking Global Practice», a été établi par l'IFAC, l'AICPA et le CIMA. Il indique notamment qu'aux Etats-Unis, près de 90 % des assurances durables délivrées aux entreprises incluses dans l'étude, sont fournies par d'autres prestataires de services que les professionnels comptables (Certified Professional Accountants, CPA) (Cf. Newsletter DIPAC au 24 juin 2021).

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Audit Policy Update - 12 juillet 2021

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP

L'EFRAG publie un rapport de synthèse du webinaire sur la durabilité

L'EFRAG a organisé le 25 mai 2021, un webinaire présentant les principales conclusions de son groupe de travail dédié aux bonnes pratiques de reporting concernant les risques et les opportunités, en lien avec le développement durable et leur relation avec le modèle d'entreprise.

Il met désormais en ligne un rapport de synthèse et une vidéo retraçant cet événement. Le projet de rapport a été élaboré à la suite de travaux de terrain, ayant mis en œuvre une évaluation :

- des pratiques de reporting sur les risques liés à la durabilité et de leur lien avec le modèle d'entreprise ;
- des besoins et des attentes des utilisateurs ;
- de la mesure dans laquelle ces besoins sont pris en compte par les pratiques de reporting actuelles ;
- et des défis auxquels font face les entreprises qui fournissent ces informations.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFRAG - Communiqué de presse - 13 juillet 2021

L'EFRAG accueille un nouveau directeur de projet

L'EFRAG annonce la nomination, à compter du 1^{er} juillet 2021, du Norvégien Didrik Thrane-Nielsen aux fonctions de directeur de projet.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFRAG - Communiqué de presse - 13 juillet 2021

L'ACTUALITE PAR PAYS

ALLEMAGNE

Une nouvelle loi pour renforcer l'intégrité du marché financier

Une nouvelle loi, en réponse à l'affaire Wirecard, a été adoptée le 28 mai 2021 et la plupart de ses dispositions sont d'ores et déjà entrées en vigueur le 1^{er} juillet 2021. La loi se focalise sur l'indépendance et la responsabilité de l'auditeur et introduit de sévères sanctions à l'encontre des auditeurs qui signeraient un rapport d'audit incorrect.

Parmi les innovations majeures figurent :

- la rotation obligatoire des auditeurs externes tous les dix ans, applicable aux auditeurs d'EIP, mais aussi à l'ensemble des auditeurs des entités de services financiers ;
- la rotation obligatoire tous les cinq ans des associés en charge du dossier, signataires du rapport d'audit ;
- l'interdiction des missions autres que l'audit ;
- la responsabilité illimitée des auditeurs, en cas de négligence ;
- le durcissement des actions à l'encontre d'un auditeur signataire, en cas de faute professionnelle.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE Audit Policy - 12 juillet 2021

AUSTRALIE

L'AASB veut savoir si l'information fournie sur les actifs incorporels est suffisante

L'AASB a lancé une enquête auprès des préparateurs et des utilisateurs des états financiers, afin de déterminer si l'information actuellement exigée dans les états financiers concernant les actifs incorporels est suffisante et adaptée. Dans la négative, l'AASB souhaite savoir si le manque d'information pourrait être compensé par des amendements d'AASB 138, sous forme d'une révision des obligations de mesure actuellement en vigueur.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

AASB-Weekly Update - 15 juillet 2021

CANADA

Être doué en technologie, un atout majeur du professionnel de demain

CPA Canada met en consultation jusqu'au 30 septembre 2021 sa nouvelle Grille de compétences, Grille 2.0, qui définit la voie à suivre et les compétences nouvelles à acquérir par la génération de CPA de demain. Cette grille est l'aboutissement d'un processus de près de deux années impliquant des tables rondes, des sondages, ainsi que l'observation et l'analyse des réseaux sociaux à l'aide de l'intelligence artificielle. Les modifications apportées ne sont pas mineures ; elles font place à un nouveau paradigme, basé sur une approche axée sur l'humain, incluant la compréhension de l'équité, de la diversité et de l'inclusion, de l'identité autochtone, ainsi que des questions environnementales, sociales et de gouvernance et mettant les technologies au cœur du processus. La version finale devrait être publiée en janvier 2022.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

CPA Canada - 7 juillet 2021

GRECE

L'ICAEW et le SOEL reconduisent leur accord de coopération

L'ICAEW et l'institut professionnel grec SOEL annoncent la poursuite de leur engagement mutuel à collaborer en vue de promouvoir la profession comptable et financière en Grèce. Ainsi le SOEL continuera de proposer la qualification de ACA de l'ICAEW, ainsi qu'un soutien logistique aux professionnels de la finance grecs, via le programme «Accredited Membership Programme (AMP)», qui recouvre les deux qualifications de l'ACA et du SOEL et qui donne la possibilité aux étudiants d'étudier la fiscalité et le droit grec et de devenir titulaires du diplôme des deux instituts.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ICAEW Insights – 15 juillet 2021

ITALIE

Le CNDCEC conclut un partenariat avec SACE en vue de soutenir les PME italiennes

Le Consiglio Nazionale dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili (CNDCEC) a signé un accord de partenariat avec l'organisme italien de crédit à l'exportation, SACE, en vue de compléter les initiatives de formation existantes et d'apporter ainsi de l'aide aux PME. Au centre de l'accord figurent de nouvelles initiatives de formation destinées aux experts -comptables, Commercialisti, qui délivrent leurs services aux entreprises, majoritairement des PME, et qui cherchent à développer leurs opérations en Italie et au-delà.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

CNDCEC - Communiqué de presse - 28 juin 2021

PAYS-BAS

Les Pays-Bas lancent une consultation sur les indicateurs de qualité de l'audit

Les Quartermasters, nommés pour mener à son terme la réforme de l'audit au Pays-Bas, ont établi une liste de 10 indicateurs de Qualité de l'audit (IQA) devant servir à mieux appréhender la qualité dans le secteur de la comptabilité. Pour les utilisateurs des comptes annuels, ces indicateurs peuvent servir à mieux comprendre les facteurs influençant la qualité de l'audit des comptes. Ils touchent (1) à la qualité du dossier de travail, (2) au système de contrôle qualité du cabinet d'audit, (3) aux circonstances particulières du cabinet d'audit et (4) à l'écosystème. La consultation, en néerlandais, est ouverte jusqu'au 19 septembre 2021.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Des propositions en vue d'une meilleure gouvernance au sein des cabinets de comptabilité

Le ministre des Finances néerlandais Hoekstra a annoncé des propositions en vue d'une meilleure gouvernance des cabinets de comptabilité, parmi lesquelles :

- la mise en place d'un conseil de supervision au sein des vingt plus grands cabinets. Les superviseurs pourraient avoir leur mot à dire, par exemple s'agissant du montant des bénéfices distribués au sein du cabinet ;
- la possibilité, pour l'Autorité néerlandaise des Marchés financiers (AFM), d'évaluer si les dirigeants et les directeurs de la supervision de ces vingt cabinets sont bien adaptés à leur fonction.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE Audit Policy – 12 juillet 2021

ROYAUME-UNI

Les outsiders du marché de l'audit britannique gagnent du terrain

Les dernières données compilées par le FRC dans ses «Key Facts and Trends in the Accountancy Profession (KFAT)» indiquent que les challengers des Big Four ont accru leur part du marché de l'audit des 250 premières sociétés cotées au FTSE, qui passe de 4,8 % à 7,6% (soit 19 mandats contre 10 précédemment). Les 100 premières sociétés cotées au FTSE continuent néanmoins d'être auditées par un Big Four. Le renforcement de la concurrence sur le marché de l'audit demeure un objectif majeur du FRC et le gouvernement a récemment consulté sur les réformes de fond à initier en vue d'améliorer le choix et la concurrence sur ce marché.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

FRC - Communiqué de presse - 14 juillet 2021

Le FRC révisé ses normes de gestion de la qualité

Le FRC a mis en ligne la version révisée des normes de gestion de la qualité que les cabinets d'audit sont chargés de concevoir et de mettre en application dans le cadre d'un système de gestion de la qualité. Ces normes renforcent et modernisent la façon dont les cabinets abordent la gestion de la qualité et marquent également une évolution par rapport à l'approche traditionnelle, plus linéaire, au profit d'une approche intégrée. Ces normes sont applicables aux exercices ouverts à compter du 15 décembre 2022.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

FRC - Communiqué de presse - 9 juillet 2021